

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

Palma Sábado 13 de Enero de 1894

NUM. 967

Telegramas

El Sr. Sagasta.—Crisis ferroviaria

Madrid 9.

Hoy ha estado largo rato con el presidente del Consejo, el Sr. Becerra.

El Sr. Sagasta está mejoradísimo, hasta el punto de que hoy ha andado buen espacio, y sin dificultades, con calzado nuevo.

Asegúrese que el grave conflicto creado en las Compañías ferroviarias por el quebranto del cambio, va á ser puesto á la resolución de una comisión de diputados de todos los partidos, que harán lo que parece no quieren ó no pueden hacer los ministros ponentes sobre tan importante asunto.

Los desheredados y la nueva conjunción

Madrid 9.

Hoy hablan mucho los políticos del artículo publicado el domingo por *La Epoca*, con el título de «Los desheredados», que son los prohombres liberales de cuyo concurso ha prescindido el señor Sagasta, á quienes el periódico conservador tendía los brazos señalándoles el ejemplo de los disidentes de Gladstone, que son los mejores amigos de los conservadores ingleses.

Los silvelistas, cuya baja del partido canovista, es la que parece se pretendería llenar con los nuevos amigos, califican de informal este llamamiento de *La Epoca*, y confían en que ninguno de los liberales descontentos acudirá.

Opinión ministerial

Madrid 9.

El *Correo* inserta esta noche un interesante artículo referente á la nueva conjunción de los liberales descontentos con los conservadores ortodoxos, resucitada por *La Epoca*.

Dice el periódico oficioso que los liberales que acudan á tal llamamiento no serán tales liberales, sino estrictamente conservadores.

Con este lastre, nada ganará el prestigio del partido conservador, y á este propósito recuerda la conjunción de 1890.

Reconoce en la escisión de los silvelistas, fundamento bastante para lo que el Sr. Cánovas dijo de que se encuentra falto de personal ministrable.

Termina viendo en esta iniciativa, una maniobra real del Sr. Cánovas que intenta cubrir las bajas que le produjo esta escisión.

La mayoría indisciplinada.—Entre vistas trascendentales

Madrid 10.

A cada momento es más patente la disidencia que se va pronunciando en el seno de la mayoría parlamentaria.

Se han ya sumado hasta unos treinta diputados disidentes; todos ellos son hombres políticos, de notable historia en el partido liberal.

En el salón de conferencias del Congreso decía en alta voz el Sr. Aliz: «El gabinete de notables ha fracasado, es cierto; pero no por culpa de la mayoría.»

Un grupo de la mayoría pretendía demostrar su actitud en un banquete, cuya presidencia ofrecieron al Sr. Montero Ríos, quien rechazó el convite, asegurando no obstante que no está conforme con la marcha que á los negocios públicos ha impuesto este Gobierno.

El señor Montero Ríos ha marchado á Sevilla en el expreso.

Parece cosa decidida que las Cortes no se reúnan hasta últimos de febrero.

Hoy ha recibido la reina regente al señor Ebdanayen. Este visito, á Palacio de los prohombres de la conservaduría

canovista, se cree que no ha de dejar de influir en los asuntos políticos.

Sucesos

Madrid 10.

Los procesados con motivo de la ruidosa causa del «niño vendido» han sido absueltos por esta Audiencia.

En la Alameda de Valencia se ha suicidado un alumno de la Academia de infantería, pegándose un tiro de revólver.

El motivo del suicidio es el de amores contrariados.

Contribuciones vascongadas

Madrid 10.

Los representantes de las Diputaciones vascongadas, que llegaron nuevamente para resolver las dificultades de la nueva tributación, han acordado visitar mañana al ministro de Hacienda. —Hay completo marasmo político. Los centros políticos están desiertos.

Una gira á las islas Chafarinas

Madrid 10.

Telegrafían de Melilla que no ocurre novedad.

Continúan las obras del fortín avanzando.

El general Martínez Campos ha telegrafiado al Sr. Sagasta, notificándole que en los hospitales hay 363 soldados enfermos; el despacho contiene algo más, sobre lo cual se guarda completa reserva.

Hoy el general en jefe, acompañado del general Macías y del coronel Bascarán, jefes del Estado Mayor del ejército de Africa, han ido á las Chafarinas, á bordo del crucero «Conde de Venadito.»

Han regresado á Melilla después de anochecho.

El transporte del Estado «Legazpi» ha embarcado los equipajes de la embajada.

El vapor «Sevilla» ha llevado á la plaza dos correos.

Hace en Melilla calor extraordinario.

La embajada á Marrakeix ¿Se ha suspendido?

Madrid 10.

A pesar de que reiteradamente el Gobierno ha hecho desmentir los rumores de que el general Martínez Campos ha renunciado á la embajada, hoy se han acentuado, empezando por la prensa de la mañana.

El *Imparcial* y el *Liberal* hacen hincapié en la tolerancia de la censura telegráfica, tan rigurosa de ordinario, para con los telegramas en que se declaraban desde Melilla las dudas sobre la realización del viaje de la embajada.

Más tarde ha corrido el rumor que no se ha confirmado oficialmente, de que el sultán no recibirá al embajador de España, hasta que el Gobierno de Madrid se haya entendido con una embajada formada por los jefes de las kabilas de la Alkalala.

Esta embajada estará ya pronta á venir á España, á la que ofrecería la sumisión efectiva de las kabilas que rodean á Melilla, con poderes para resolver todos los puntos litigiosos.

De esta manera el sultán consagraria la independencia casi absoluta de sus levantiscos súbditos del Riff, y no contraería más compromisos que el de sancionar lo que le darian completamente resuelto.

La embajada rifeña

Madrid 10.

He hablado con el ministro de la Guerra de los rumores acerca del cambio en las negociaciones con Marruecos.

Me ha declarado el general López Domínguez que el Gobierno ignora la proyectada embajada de los rifeños á esta corte. Juzga la noticia absolutamente falsa.

El general Martínez Campos emprenderá su viaje, y con rapidez, pues ya es dudoso que toque en Tánger.

No llegan noticias

Madrid 10.

Es ya anormal el retraso en la esperada contestación del sultán de Marruecos, á la notificación del envío de la embajada.

Explicase el retraso por el temporal reinante en Marruecos; pero no deja de tener gravedad ante la imposibilidad de dilatar más la marcha del general Martínez Campos, que queda en una situación por demás desairada.

El Gobierno

Madrid 10.

El Sr. Sagasta adelanta en su mejoría. Ha conferenciado con el Sr. Moret el gobernador de Madrid Sr. Aguilera, á quien se indica ahora para encargarse de la cartera de Fomento.

El ministro de Gracia y Justicia, señor Capdepón, ha tenido la desgracia de perder á su hija.

Es probable que el ministro de la Guerra lleve mañana al Consejo, la propuesta definitiva de las recompensas por la campaña de Melilla.

Mañana entregará el Sr. Moret á sus compañeros de ponencia un dictamen particular sobre las pretensiones de las compañías ferroviarias, para remediar el quebranto de los cambios.

La opinión general es contraria á estas pretensiones; pues si el alza del cambio con el extranjero es deplorable, no han de limitarse los auxilios del Gobierno á una categoría de los que sufren los perjuicios. De tener que proteger el Estado á los perjudicados, lo cual es dudoso, se impone una medida absolutamente general.

Ha salido para Melilla el duque de la Seo de Urgel, portador de las instrucciones completas del Gobierno para su Sr. padre, el general Martínez Campos.

Régimen arancelario

Madrid 10.

Los vinos españoles serán sometidos, al entrar en las bodegas francesas, al pago de los derechos de consumos.

Rusia ha protestado contra la aplicación de tarifas diferenciales españolas á varias naciones, creando un régimen arancelario desfavorable á las demás.

Declaraciones oficiosas

Madrid 10.

El *Correo* reconoce que existe disgusto en la mayoría parlamentaria.

Añade que varios diputados se han ofrecido al Sr. Romero Robledo, quien recluta adherentes, por encargo del señor Cánovas.

Recompensas militares

Madrid 10.

En la combinación de ascensos por la campaña de Melilla van comprendidos el general de división D. Manuel Macías que asciende á teniente general, y el coronel del regimiento de Extremadura, á general de brigada.

Serán premiados con grandes cruces del Mérito Militar los generales Ortega y Castillejo.

Ascienden además algunos comandantes, capitanes y tenientes del ejército de Africa; entre ellos, uno de artillería.

Se reparte buen número de condecoraciones entre otros varios jefes y oficiales.

El Consejo Supremo de la Guerra, resolverá sobre las tres cruces de San Fernando laureadas que han sido solicitadas.

España y Marruecos

Cádiz 9.

El «Piélagos» ha traído nuevos pliegos de Tánger.

Dícese allí cosas extraordinarias á propósito de la embajada á Marrakeix; y hay quien cree que acaso el general Martínez Campos suspenda la partida.

Indudablemente hay en tales rumores mucha parte de fantasía.

¿Habrá guerra?

Málaga 9.

Los amigos del Gobierno niegan aquí que se suspenda la embajada á la corte cherrifiana.

De Tánger traen varios «touristas» impresiones pésimas.

El espíritu público se muestra excitado; domina la nota pesimista y se cree que el conflicto marroquí irá tomando un aspecto cada vez menos pacífico.

La marcha de la embajada

Málaga 9.

De Tánger saldrá decididamente el sábado el general Martínez Campos.

Le precederán mañana doce tiendas para los campamentos de etapa, 16 caballos, y parte de la comitiva que le esperará en Mazagán.

El arbitraje de Inglaterra

Málaga 10.

He conversado con un viajero recién llegado de Tánger y Gibraltar, que está muy bien informado de los asuntos marroquíes.

Dícese que ha visitado últimamente á algunos personajes moros, amigos de Sidi Mojamed Torres, y que tiene motivos para dudar de que existen dificultades para la recepción de la embajada española por el sultán.

Lo cierto es que Muley Hassan no creía necesaria tal embajada, desconociendo las costumbres diplomáticas. Aceptala, no obstante, contra la opinión de sus consejeros.

Si las negociaciones directas irán por buen camino, un punto presentará grandes dificultades, y será el de la indemnización.

Los consejeros del sultán difieren en sus opiniones sobre el caso.

Supone mi interlocutor, que la mayoría de ellos son de parecer que solamente procede imponer una multa á las kabilas que cometieron la agresión contra España.

En caso de que el Gobierno español iusista en reclamar indemnización de guerra, el sultán solicitará el arbitraje de Inglaterra.

En Tánger, es general la duda de que España se resigne á semejante humillación.

Artillería para Barcelona

La miseria

Cádiz 9.

Mañana regresa á Barcelona una compañía del primer batallón de artillería de plaza.

Compónenla 80 hombres, un capitán y dos tenientes.

Una anciana se ha suicidado arrojándose al mar desde la muralla del Campo Sur. Así ha querido librarse la infeliz de la miseria.

El capitán Palacios

Málaga 9.

Ha llegado de Melilla el heroico capitán Palacios, todavía enfermo.

A pesar de ser uno de los que más honra ganaron en la triste jornada del 2 de octubre, sólo ha sido recibido al volver á España, mal herido y enfermo, por un grupo de amigos.

Hay que reconocer que la opinión, disgustada por el sesgo que han tomado las cosas, no oculta su desaliento para cuanto se relaciona con Melilla.

Cuanto regresan de Africa muestran una tristeza igual.

Anarquía y miseria

Málaga 9.

Continuamos en plena anarquía mu-

nicipal, pues tampoco hoy ha podido constituirse el Ayuntamiento.

Acentuase el disgusto del vecindario contra sus administradores, y es probable que llegue al Gobierno este disgusto, manifestado en una exposición solicitando la aplicación inmediata de medidas energéticas.

Los liberales de la localidad están divididos.

Muchísima mayor preocupación que esta es la que infunde a la opinión los espantosos estragos de la miseria.

Hoy ha habido tres casos de hombres recogidos en medio de la calle, desmayados, hambrientos. Ayer hubo otros casos de lo mismo.

Los obreros sin trabajo proyectan salir en manifestación pacífica pidiendo pan y trabajo.

Miseria en Andalucía

Málaga 10.

Para dar solución a la grave crisis obrera, a lo menos temporalmente, va a emprenderse la construcción de cuarteles provisionales de madera.

Bandadas de obreros hambrientos llegan de distintas comarcas de la provincia de Granada, Jaén y Córdoba en busca de trabajo.

La miseria es general en Andalucía.

Congreso socialista

Málaga 10.

Noticias recibidas hoy permiten asegurar que el Congreso socialista nacional que ha de celebrarse en Madrid ofrecerá excepcional importancia.

Muchos delegados se disponen a formular en el Congreso una formal protesta contra los procedimientos anárquicos de la propaganda por el hecho.

Se condenarán los atentados criminales, y en general el empleo de la violencia, defendiendo la evolución pacífica como el camino de la reforma social.

Proclamará el Congreso la legalidad de las huelgas, la sanción legal de la jornada máxima de ocho horas, y los demás extremos del programa del partido obrero, como procedimiento y como objetivo del proletariado español.

Málaga enviará varias representaciones al Congreso.

La educación cívica

Málaga 10

El director general de Instrucción pública ha visitado hoy el Instituto provincial de Segunda Enseñanza.

En el curso de esta visita ha explicado los propósitos del Gobierno de extender la enseñanza secundaria, de manera que complete a la escuela primaria y reforme la educación nacional.

Para hacer del Instituto el complemento de la escuela, y no la antesala de la Universidad tan estéril en gran parte de sus frutos, se requieren naturalmente grandes reformas.

Estas reformas convergerán a la redacción de un programa único, enciclopédico, que realice en cierto modo la teoría de la instrucción integral, y abrace cuantas enseñanzas comprende la cultura general, moderna.

El director de Instrucción Pública ha señalado la primera etapa de esta reforma, en la ampliación de las asignaturas del arte gráfico, que empezando por el dibujo han de ejercitar y poner de manifiesto aptitudes prácticas, que a menudo permanecen latentes y se agostan por falta de expansión.

Otra de las reformas parciales que tienden al mismo fin, es la explicación razonada y sucinta de los principios del Derecho, encaminada a preparar a los futuros jurados, y a vulgarizar conocimientos jurídicos que por ser elementales dejan de ser ignorados por la gran mayoría de ciudadanos, confiados a los especialistas, en litigios y negocios que podrían resolver los mismos interesados, con mayor premura y con mayor utilidad propia.

En Chafarinas

Málaga 10.

El general Martínez Campos, acompañado del general Macías, del coronel Bascarán y de otros generales ha marchado desde Melilla a las Chafarinas, a bordo del «Conde de Venadito».

Se habla aquí mucho de este viaje, al que se atribuye un objetivo de importancia.

Citase la situación estratégica de las Chafarinas, incomparable enfrente de la costa del Riff, y se suponen previsiones

relacionadas con eventualidades, que no serían del todo pacíficas.

Ejecución en Alcañiz

Zaragoza 10.

El reo de Alcañiz, Ramón Benito Oché pasó el día de ayer en la capilla, excitadísimo. Tenía calentura, y se le encontraron cien pulsaciones.

Se le dieron amenudo tazas de caldo, y la cena a las seis de la tarde, que tomó el reo con apetito.

La noche fué intranquila para Benito, que comulgó y oyó algunas misas. Con esto, y con el testamento que estuvo dictando, ha llegado a la mañana.

A las siete entraba en la capilla el ejecutor de la justicia, que es el de la Audiencia de Barcelona.

Previas las formalidades de rúbrica, el verdugo ha vestido al reo, que ha salido en seguida de la capilla seguido de algunos señores sacerdotes y de la hermandad de la Sangre, precedidos por la imagen del Crucificado.

En la plaza mayor, donde se había erigido el cadalso, estaba atestada de gente. No bajarían los espectadores de 7,000.

El reo ha subido los pocos escalones, ha abrazado a los sacerdotes y ha intentado hablar al pueblo, sin conseguirlo.

Siéntase en el banquillo, y rápidamente se cumple el fallo de la justicia humana, a las ocho en punto.

Orden completo

Otra embajada española

Tánger 9.

El general Martínez Campos no tratará en su embajada, contra lo que se dijo varios asuntos pendientes de resolución, de que entiende hace tiempo la legación española.

El general se limitará estrictamente a los asuntos de Melilla.

El ministro de España en Tánger señor de Potestad Fornari, visitará al sultán en la primavera próxima, si la embajada no origina incidentes desagradables, que cambien las actuales relaciones hispano marroquíes.

Un reloj público en Tánger

Tánger 10.

Con regocijo de la población se inaugura el hermoso reloj público, montado en la iglesia católica, por los franciscanos de la misión española.

Los principales edificios y establecimientos de Tánger están engalanados con motivo de esta inauguración.

La misión franciscana celebra festejos animadísimos. Se han quemado cohetes, se lanzan globos y bombas reales.

El público ha declarado hoy día de fiesta. La colonia española, en especial, está de enhorabuena, y celebra empresas como esta, que acrecientan la influencia de España entre los moros, que contemplan tranquilos é indiferentes la invasión del progreso europeo.

Esta noche habrá iluminación, se lanzarán cohetes y se dispararán fuegos artificiales.

Descuella entre los establecimientos bien adornados el de la Compañía Transatlántica, a cuyo representante se debe la instalación de la luz eléctrica, aumentando la animación.

En el puerto, han empavesado los vapores, disparando vistosos cohetes, principalmente el «Joaquín Piélagos», haciendo internacional a esta fiesta española.

No hay embajada

Tánger 10.

Un pasajero que acaba de llegar de Melilla, afirma que el general Martínez Campos se entendió con el príncipe Muley Araaf, dejando arregiados todos los extremos del litigio pendiente, y ahorrándose de esta manera el viaje a Marrakeix en calidad de embajador extraordinario del Gobierno español.

Aquí se cree que efectivamente no irá la embajada a la corte cherifiana. Dicese que el sultán opone reparos a la recepción de esta embajada, que conceptúa innecesaria.

Los españoles residentes en Tánger lo lamentan, y temen que se confirmen esos rumores, acentuándose el fracaso de la embajada, que colmaría el ridículo de España en esta desdichada negociación.

Sección Insular

Hemos recibido un atento B. D. M. del presbítero D. Jerónimo Barceló, en el cual nos invita a la solem-

ne novena y oración de cuarenta horas que se celebrarán en la iglesia de Jerónimas en honor de la esclarecida hija y discípula predilecta del Doctor Máximo Santa Paula, viuda romana, madre y fundadora de las religiosas de dicha orden en su monasterio de Palma.

Con mucho gusto accedemos a la petición que nos dirige el dignísimo capellán de dicho monasterio Sr. Barceló, y a continuación publicamos el prospecto de los mencionados cultos, agradeciéndole las frases que nos dedica en su comunicación.

«Deseosas éstas en gran manera de enaltecer la memoria de su amadísima Madre y Fundadora, han resuelto solemnizar con religiosa pompa, que ceda al mismo tiempo en medro espiritual del pueblo creyente, el fausto suceso, de perdurable memoria en la Orden Jeronimiana, con que el augusto Pontífice felizmente reinante, acogiendo con benevolencia suma las fervorosas instancias del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Sebastián Herrero, Obispo de Córdoba, de la Rda. Sor María de la Concepción Laguna, Priora del Monasterio de Jerónimas de Santa Marta de aquella ciudad, y de diez y seis Prioras de otros tantos conventos españoles de monjas de dicho Instituto, se ha dignado elevar la festividad y rezo de Santa Paula a rito doble de segunda clase con octava, como consta de la comunicación a la mencionada Priora de Córdoba que firma el Excmo. Cardenal Mazella, Prefecto de la Sagrada Congregación de Ritos, con fecha de 4 de Diciembre de 1892.

Entendió la respetable comunidad de monjas Jerónimas de esta ciudad, junto con su digno Capellán, que el medio práctico para extender y afirmar más la devoción a la Santa, sería la celebración de una Novena, en que se trazara el cuadro de sus admirables virtudes, a cuyo fin dispuso que la escribiera un conocido literato y escritor católico de esta capital, devotísimo de la Orden Jeronimiana; novena que ha sido indulgenciada por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis. Sólo falta que los devotos de Santa Paula honren con su asistencia los cultos que van a celebrarse y crezcan en devoción y amor a dicha Santa y, sobre todo, en imitación de sus virtudes.

Empezará la novena el día 15 del presente mes de Enero a las cinco y tres cuartos de la tarde, y terminará el día 23.

Las Cuarenta Horas empezarán el 24. En los tres días será la exposición a las seis, rezándose acto seguido Prima por la Rda. Comunidad y luego las Adoraciones de Sor Rosa. A las nueve y media, las Religiosas cantarán tercia y a las diez se celebrará la misa mayor; sólo que en el último día, ésta será con música y ocupará la cátedra sagrada el Rdo. D. Miguel Costa y Llobera, Doctor en Sagrada Teología.

En los tres días, a las seis y cuarto de la tarde, empezará un devoto triduo, a cargo del mencionado orador y cantará luego la música un armonioso villancico. El día 25, a las cuatro y media de la tarde, la Rda. Comunidad rezará maitines solemnes y laudes cantadas. El *Te Deum* cantado por la música el último día será digno remate de estos cultos.

Advertencias.—1.ª El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, en 7 del presente mes, ha concedido cuarenta días de indulgencia a cada uno de los ejercicios de la novena, y otros cuarenta a los que visiten a Jesús sacramentado durante las Cuarenta Horas.

2.ª El Papa Pío V concedió, en 4 de las Kalendas de Agosto, año sexto de su Pontificado, a todos los fieles que confesados y comulgados visiten la iglesia de Jerónimas, el 26 de Enero fiesta de Santa Paula, jubileo plenísimo y remisión de todos sus pecados. Además hay concedida otra indulgencia plenaria por Benedicto XIII, en 1731.

El Sr. Gobernador de Provincia, de acuerdo con lo informado por la Comisión Provincial, ha declarado de utilidad pública, para los efectos de la expropiación forzosa y demás que haya lugar, la construcción de las tres primeras secciones del Ramal de Ferro-carril de Santa María a Manacor comprendidas desde el

origen del mismo Ramal en Santa María hasta la estación de Montuiri inclusive, con arreglo al proyecto presentado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca que estuvo expuesto al público en la Secretaría del Gobierno de Provincia, a los efectos de reclamación.

Llamamos la atención del señor Arquitecto provincial, sobre la fachada del edificio de la Escuela de Bellas Artes, por presentar varias bollanduras que ofrecen peligro constante a los transeuntes.

Un muchacho que anteayer jugaba en el terrapien de la muralla, cerca la puerta de Santa Catalina, tuvo la desgracia de caer sobre unos escombros lastimándose una mano.

Conducido a la casa de Socorro fué auxiliado por el médico señor Oliver.

Ha salido para el Mar Negro, con objeto de cargar trigo, el vapor *Balear*, de esta matrícula.

El próximo domingo se celebrará en la parroquia Iglesia de Santa Cruz una fiesta votiva a Ntra. Señora del Buen Camino. A las diez Tercia y la misa mayor con sermón por el Rdo. P. Cipriano Arribas, Agustino.

El vapor *Bellver*, fondeó ayer procedente de Barcelona, con 20 pasajeros, el correo, 50 corderos y varios efectos.

Ha sido nombrado Vicario *in capite* de Moscarí, filial de Selva, el joven Pbro. D. Miguel Vidal y Garau.

Por telegrama se ha sabido que el *Cataluña* fondeó ayer a las ocho de la mañana en el puerto del Grao, Valencia, sin novedad a bordo.

Dicho vapor saldrá esta tarde para Marsella remolcando el pailebot de tres palos norte-americano fondeado en el antepuerto hasta dejarlo en el puerto de dicha ciudad en cuyo punto sufrirá las reparaciones que indispensablemente necesita el buque para poder navegar, a causa de las averías que experimentó en los últimos temporales y que le obligaron a guarecerse en nuestra bahía, además del infortunio que le cupo a la tripulación del mismo falleciendo en la travesía dos marineros y el piloto; este último exhaló el último suspiro pocos momentos antes de fondear el buque.

La Junta Provincial de Instrucción Pública en cumplimiento de lo que ordenan las disposiciones vigentes, ha acordado cubrir las vacantes ocurridas en los escalafones generales de maestros y maestras de esta provincia, publicadas en Noviembre de 1892 y son dos en la clase segunda, una por mérito y otra por antigüedad; y tres en la tercera, una por antigüedad y dos por mérito; todas en el escalafón de maestros y una en la clase primera por antigüedad y otra en la tercera por mérito en el de maestras.

Los profesores que se crean con derecho a ocupar las vacantes podrán acudir con instancias documentadas a la expresada Junta dentro del término de un mes a contar desde el día 10 del actual.

El vapor *Bellver* salió ayer tarde para Barcelona con el correo, 27 pasajeros y variada carga.

Anteanoche pasaron a mejor vida, nuestros particulares amigos D. Segismundo Morey y D. Bartolomé Gari.

Tomamos parte en el dolor que embarga á las familias de nuestros apreciables amigos.

Ayer en la calle de Rubí, un hombre que padece de enagenación mental, promovió un gran escándalo, profiriendo palabras indecorosas y amenazando á las personas que á él se acercaban.

La Guardia Municipal brilló por su ausencia.

La distribución de fondos para satisfacer las obligaciones provinciales durante el corriente mes importan la cantidad de 52.670'19 pesetas.

En el vapor-correo de Valencia se embarcó el jueves el R. P. Fray Valerio Lorenzo Avedillo, superior que ha sido de esta residencia de Padres Agustinos y va destinado á un convento de Méjico.

Ha regresado de Barcelona el distinguido abogado D. Manuel Guasp.

Anteayer en la iglesia de San Nicolás se unieron en indisoluble lazo, la señorita D.^a Matilde Rubí con el joven Veterinario D. Pedro Soler.

Deseamos á los contrayentes, con cuya amistad nos honramos, una interminable felicidad.

Esta noche empezará una serie de bailes de máscaras en el caserío del Pont de Inca, organizados por varios jóvenes de buen humor de aquella barriada.

El jueves se embarcó, en dirección á Sevilla, el arrendatario de la Plaza de Toros, D. Juan Sureda, con objeto de contratar el ganado y las cuadrillas para las corridas que este año deben darse en esta capital.

A consecuencia de un fuerte encontronazo, volcaron dos carros en la carretera de Manacor cerca de la Soledad; los conductores, que iban dormidos, no sufrieron más que el susto consiguiente.

La locomóvil, trasportó ayer material de guerra al fuerte que se ha construido en el Coll d' en Rebassa.

La Gaceta de Madrid del día 4 del actual publica las vacantes de médico de segunda del lazareto suizo del puerto de Mahón con el haber anual de 3,000 pesetas; de auxiliar escribiente intérprete con 1,500; de una marinero con 750, y de un intérprete honorario de la dirección de Sanidad marítima.

También publica el diario oficial las vacantes de secretario médico de la dirección de Sanidad de Palma, dotada con el haber anual de mil pesetas, y de dos marineros, con el de 750 cada uno.

Hemos recibido el Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana, correspondiente al mes de Diciembre último, conteniendo el siguiente sumario:

- I.—Los jesuitas en Pollensa, por don Pedro J. Serra.
 - II.—Capitols de política y bon govern de la illa de Iviça fets en 1655, por don Enrique Fajarnés.
 - III.—Correspondencia familiar del Sarcista Montanyan, por D. E. K. Aguiló.
 - IV.—Nuestra lámina.
- Pliego 14 del tomo II de la Vida de Raimundo Lulio, por el P. A. R. Pascual.

En el escaparate del Sr. Corbella están expuestos dos retratos; uno, obra del Sr. Torres, es el del litógrafo Sr. Sellarés, de tamaño natural, trabajado al lápiz; el otro se destaca en un ladrillo y representa

un anciano, siendo obra del pintor Sr. Cerdá.

En el vapor que salió ayer tarde para Barcelona, se embarcaron los quintos del anterior reemplazo, cuya suerte les destinó al ejército de Ultramar.

Con el precioso drama *Mar y Cielo*, inauguró anteayer la temporada de Carnaval en el Teatro Principal, la compañía Calvo-Jimenez, cuyos primeros actores á juzgar por la primera representación fueron del agrado del público como lo confirma el gran número de aplausos que recibían y la necesidad de levantar el telón al final de cada acto.

En la *Sota de Bastos* estuvo muy acertado el primer actor cómico D. Manuel Diaz, provocando la hilaridad de los concurrentes con su naturalidad, y sin exageraciones de ninguna clase.

La concurrencia fué numerosa en patio y paraíso, así como en las demás localidades.

Para esta noche se anuncian *Marina y Vestirse de largo*.

Por el gobierno civil de esta provincia se ordena á los alcaldes de los ayuntamientos de las islas que no han dado cumplimiento á la circular del Ministerio de la Guerra 10 de Septiembre último que mandaba remitir á los jefes de los regimientos de reserva, la relación de los individuos que se hubiesen presentado, ante aquellas autoridades á pasar la revista anual, que lo efectúen á la mayor brevedad para evitar que se produzcan reclamaciones por el ramo de guerra.

Ayer á las cinco de la tarde fué conducido á su última morada, el cadáver de D. Segismundo Morey, veterano militar retirado del servicio con el grado de Coronel de Infantería.

El cortejo fúnebre estaba compuesto del clero parroquial de Santa Eulalia, con cruz alzada, y amigos del finado cuya mayor parte eran gefes y oficiales de esta guarnición presididos por el Excelentísimo Sr. Gobernador militar de esta plaza; siguiendo dos compañías del Regional número 1 con banda de música y cornetas que ejecutaron varias marchas fúnebres.

En el sitio denominado *Las cuatro campanas* se le tributaron los honores de ordenanza, con las descargas pertenecientes á su graduación.

Que el finado sea acogido en la mansión de los justos.

Programa de las piezas que tocará la música mañana en el paseo del Borne.

- 1.^a Marcha Heroine, Pasotk.
- 2.^a Sinfonía Paragraht 3.^o Sonppé.
- 3.^a Gran fantasia de la ópera Lohengrin, Grame.
- 4.^a Valses Gran Recort, Terrado.
- 5.^a Polca Palma, Fernández.

EN LA DIPUTACION

Comisión Provincial

Sesión del día 10 Enero de 1894

Acordóse lo siguiente:
Aprobación del pliego de reparos en cuentas municipales de S. Antonio Abad.

Declaración de que los concejales son personalmente responsables de lo que adeudan por el 2.^o trimestre de la cuota provincial los Ayuntamientos de Alaró, Alcudia, Algaida, Binisalem, Búger, Buñola, Calviá, Capdepera, Esporlas, Felanitx, Fornalutx, Inca, La Puebla, Llase-

ta, Manacor, María, Marratxí, Muro, Petra, Pollensa, Puigpuñent, S. Juan, Sta. Eugenia, Sansellas, Selva, Sineu, Son Servera, Valldemosa, Villafranca, Alayor, Ferrerías, Mahón, Mercadal, Ibiza, Formentera, S. Antonio Abad, Sta. Eulalia, S. José y S. Juan Bautista.

Tener por interpuesta la apelación de D. Juan Marí y Roig en alzada del acuerdo por el que se desestimó su reclamación contra la validez de las elecciones.

Sea recibido provisionalmente cierto acogido en el departamento de dementes del Hospital.

Pago de varias cuentas.

Remitir al Arquitecto de provincia la cuenta de las obras ejecutadas por el Ayuntamiento de Alcudia en el lazareto de aquel puerto.

Devolver á D. Juan Antonio Escalera de Cerro, Administrador que fué de la cárcel correccional de esta ciudad, la carta de pago para que pueda recoger el depósito que tiene constituido en garantía del buen desempeño de dicho cargo.

Traslación al Arquitecto de provincia de una comunicación del Alcalde de Establiments dando conocimiento de la fecha en que deben empezar las obras que han de ejecutarse en el camino de Puigpuñent.

La Comisión quedó enterada de una comunicación del alcalde de Formentera, relativa á la legalidad de las últimas elecciones municipales, y de otras referentes al movimiento de acogidos en la Casa de Misericordia y de los presos en la cárcel de Audiencia.

En el Boletín Oficial de la provincia número 4206, se publica:

Aviso á los alcaldes que no han remitido á los Jefes de los respectivos Regimientos de Reserva, la relación de los individuos que se hayan presentado ante aquellas autoridades locales á pasar la revista anual.

Declaración de que ciertas obras de ferrocarril en Mallorca son de utilidad pública.

Lista de corredores de comercio.

Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Aviso de haberse recibido en el Gobierno de Provincia los títulos de Licenciados en Medicina y Cirugía expedidos á favor de D. Gregorio Barceló y D. Sebastian Amengual.

Advertencia á los maestros de escuela públicas.

Vacantes de la Secretaría del Ayuntamiento de Lluchmayor.

Anuncio de la formación de los apéndices de los amillamientos de la riqueza territorial de Santañy.

Relación de contribuyentes fallidos.

Matricula industrial de Muro.

Cuenta de caja del municipio de Andraitx.

Lista de electores de compromisarios para Senadores, correspondientes á los municipios de Lluchmayor y Petra.

Aviso á los interesados en la solicitada inscripción de quince fincas, del termino de Algaida, en el Registro de la Propiedad, á nombre de D. Miguel, don Guillermo y doña Pedrona Sastre y Oliver.

Advertencia á los contribuyentes de consumos del extra-radio de Palma.

En la sección de la Gaceta se inserta una lista de militares de Ultramar que han de percibir alcances.

Se distingue de todas las similares imitaciones, por su excelencia

(Desconfiar de las imitaciones)

D. Juan Alorda, Médico-Cirujano, socio de número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta capital, etc.

Certifico: que he tenido ocasión de ensayar la «Emulsión de Scott» de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, y he notado que los enfermos la toman con facilidad y la pueden soportar por largo tiempo lo que creo es una preferencia que tiene esta Emulsión á otras de igual índole.

Palma de Mallorca 4 de julio de 1886.

—Dr. Juan Alorda.

Precios corrientes en el mercado de Inca el día 14.

Almendrón, á 50'00 pesetas quintal. Avena del país, de 8 á 8'50 la cuartera.

Id. forastera, de 7 á 7'50 id.

Landeal, de 18'00 á 19'50 id.

Cebada del país, de 9 á 10'00 id.

Id. forastera, de 8'50 á 9'00 id.

Frijoles, de 30 á 34'00 id.

Garbanzos, de 25 á 27 id.

Habas para ganado del país, de 19'00 á 20'00 id.

Id. id. forasteras, de 16'00 á 16'50 id.

Habas para cocer, de 20 á 22 id.

Id. ordinarias, de 10 á 00 id.

Habichuelas confites, de 32 á 33 id.

Id. blancas, de 23 á 24 id.

Id. negras, de 22'00 á 23 id.

Miz, de 14 á 15 id.

Trigo, de 17'00 á 00'00 id.

Azafrán, á 3'25 id. la onza.

Cerdos cebados á 00 00 id. los 10 kgs

Teatro Principal

Compañía Dramática Calvo-Gimenez

Funcion para hoy
MARIANA

VESTIRSE DE LARGO

A las ocho.

Entrada general 1'00 peseta.—Id. al Paraíso 3 reales.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo para el domingo 14

Por los tan aplaudidos artistas de Búger, el grandioso drama en veinte cuadros, titulado:

LOS REYES MAGOS

Entrada general 1 real.

A las tres en punto.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro servicio particular)

Madrid 11, 8'15 n.

A ocho grados bajo cero ha descendido hoy la temperatura en Madrid.

Los trabajadores del campo han tenido que suspender sus tareas por no poder resistir el frío.

Segun los telegramas que se reciben del extranjero, el frio ha causado numerosas víctimas, habiendo llegado en Berlín á marcar el termómetro diez y nueve grados bajo cero, apenas se veía circular persona alguna por las calles.

Madrid 12, 1'50 m.

Han conferenciado con el Ministro de Hacienda varios delegados de las Diputaciones Vascongadas.

Los últimos telegramas de Melilla dicen que no ocurre novedad, que el tiempo es bueno y que continúan los trabajos de los fuertes.

Los ministeriales se muestran satisfechos del resultado que han alcanzado en los asuntos de Melilla y el anarquismo en Barcelona.

Madrid 12, 11 m.

El anarquista Salvador está gravísimo.

Se ha reunido de nuevo la Junta Directiva del Liceo de Barcelona, acordando la reapertura del mismo en vista del estado de reaccion que se ha operado en el ánimo del público.

Se ha constituido el Ayuntamiento de Málaga, con la suspensión de varios concejales, promoviéndose otro escándalo que tuvo que apaciguar la Guardia civil.

La cuestión de los ferro-carriles quedará resuelta en el Consejo de hoy.

Madrid 12, 2'15 t.

Dícese que la Embajada española no saldrá de Melilla hasta el próximo domingo.

Se han hecho nuevas prisiones en Barcelona.

El Sr. Sagasta no saldrá á la calle antes de los días del Rey, dirigiéndose á Palacio.

Palma.—Imp. de Bartolomé Rotger

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

Calendario Zaragozano PARA EL AÑO 1894



Materias que contiene:

Posición geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma á los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Población de España—Botiquin del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina á pesetas y céntimos—Reducción de canas á metros—Detalles de Mallorca, Menorca é Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Población de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de **10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento**

CALENDARIO DE BOLSILLO PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de **5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento**

Calendarios Americanos CON EPÍGRAMAS, EFEMÉRIDES Y CURIOSIDADES

Se hallan de venta en la calle de Palacio número 4, á precios sumamente reducidos.

La EMULSION de SCOTT

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa.

FORTALECE A LOS DÉBILES

restituyendo las carnes y enriqueciendo la sangre.

CURA LA TISIS, FORTIFICA LOS PULMONES DÉBILES,

CURA LA ESCRÓFULA, TOS Y CATARROS,

ANEMIA, RAQUITISMO Y TODAS LAS

ENFERMEDADES EXTENUANTES DE LOS NIÑOS.

Los médicos recomiendan la Emulsión de Scott como el mas nutritivo alimento que conoce la ciencia.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.
El Parche Poroso "Excelisor" es el mejor. En todas las farmacias y droguerías.

Isleña marítima

Nuevo itinerario de correos entre esta isla y el Continente que quedará establecido en 1.º Enero próximo:

Salidas de Palma

Todos los martes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Todos los jueves para Valencia á las 5 de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las 8 de la mañana.

Salidas de Barcelona

Todos los lunes y jueves á las 5 de la tarde.

Salidas de Valencia

Todos los viernes á las 3 de la tarde.

Salidas de Alicante para Ibiza y Palma

Todos los martes á las 12 de la mañana.

Salidas de Ibiza

Para Alicante: todos los domingos por la tarde.

Para Palma: todos los miércoles á la madrugada.

CREDITO BALEAR

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, desde el día 4.º de los corrientes regirán en las operaciones á que se dedica, los siguientes tipos de descuento é interés anual.

Descuento.	6 1/2 p 00
Préstamos pignoratícios sobre valores públicos.	6 1/2 p 000
Id. id. sobre id. locales.	6 1/2 p 000
Cuentas corrientes sobre valores públicos.	6 1/2 p 000
Id. id. sobre valores locales.	6 1/2 p 000
Préstamos mercantiles en cuentas corrientes.	7 p 00
Cuentas corrientes hipotecarias	7 p 00

Depósitos

A 30 días de aviso previo.	2 1/2 p 000
A 90 id. id.	3 p 000000
A 180 id. id.	3 1/2 p 000000
A 360 id. id.	4 p 000000
Cuentas corrientes comunes.	4 1/2 p 000000

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma 2 de Enero de 1894.—P. El Crédito Balear.—El Vocal de Turno, José Monlau.

CAMBIO MALLORQUIN

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, desde el día 4.º de los corrientes regirán en las operaciones á que se dedica, los siguientes tipos de descuento é interés anual:

Descuento.	6 1/2 p 00
Préstamos pignoratícios sobre valores públicos.	6 1/2 p 000
Id. id. sobre id. locales.	6 1/2 p 000
Cuentas corrientes sobre valores públicos.	6 1/2 p 000
Id. id. sobre valores locales.	6 1/2 p 000
Préstamos mercantiles en cuentas corrientes.	7 p 00
Cuentas corrientes hipotecarias.	7 p 00

Depósitos

A 30 días de aviso previo.	2 1/2 p 000
A 90 id. id.	3 p 000000
A 180 id. id.	3 1/2 p 000000
A 360 id. id.	4 p 000000
Cuentas corrientes comunes.	4 1/2 p 000000

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma 2 de Enero de 1894.—P. El Cambio Mallorquin.—El Director Gerente, Jacinto Feliu.

Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamorer núm. 10.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.ª

VAPOR DIRECTO
ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.
Saldrá el 15 de Enero próximo el magnífico vapor de acero de 5500 toneladas clasificado A 400 x del Lloyd



Martin Saenz

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana con escala en las Palmas y Canarias.

Admite carga á fletes y pasajeros para dichos puntos.

Para mas informes sus consignatarios Sres. Martinez y Planas, S. Juan 20.

A LOS QUINTOS PARA ULTRAMAR

Los padres que tengan hijos que por el número les corresponda servir en Ultramar y quieran poner sustituto, pueden dirigirse calle de San Bartolomé número 49, en Palma.

Instituto de segunda enseñanza de la provincia de Baleares.

Secretaría.—Autorizada por última vez en el mes actual, la convocatoria de exámenes de estudios libres por Real decreto de 4 del mismo, los alumnos que hayan verificado estudios de 2.ª enseñanza privadamente ó sin matricula, podrán solicitar su admisión á dichos actos para dar validez académica á las asignaturas estudiadas presentando la correspondiente instancia y verificando el pago de los derechos establecidos en la Secretaría de este Instituto hasta el día 15 de los corrientes inclusive.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.—Palma 10 Enero de 1894.—El Catedrático secretario, Antonio Mestres.

Seccion Comercial

Movimiento de buques

Día 12

FONDEADOS

De Barcelona v. Bellver c. D. Guillermo Fojol 29 trip. ton. 788 efectos y balia pas. 10 n. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona v. Bellver c. D. Guillermo Fojol 29 trip. ton. 788 efectos y balia m Palma.

Cultos Sagrados

Hoy sábado.—En las Hermanitas de los Pobres concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis; á las diez y media misa mayor. Por la tarde á las cinco y media, Rosario, sermón por un Padre Agustino, estación, Te-Deum y la reserva.

En la Merced, á las siete y media, misa solemne en honor de la Virgen su Titular.

En San Nicolás, al anochecer, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Francisco, al anochecer, después de la Corona, se hará el mismo ejercicio con plática.

Corte de María.—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

Movimiento local

Hospital civil

Día 12.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 5.—Salidas, varones 2, hembras 2.—Defunciones: varones 0, hembras 0.

Defunciones

Matías Mascaró Horrach, casado 68 años, Herrería, neumonia.

Segismundo Morey Montaner, viudo 74 años, Portella, hernia estrangulada.

Juan Andreu Sbert, casado 74 años, San Bartolomé, cardiopatia.

Bartolomé Garí Ros, casado 63 años, Sta. Fé, estenosis mitras.

José Soler Pinar, casado 56 años, P. S. Antonio, no consta enfermedad.